

El Alajuela derrota difícilmente al Buenos Aires por 2 a 0

En el preliminar el ORION derrotó al HISPANO por 6 tantos a 2

PRELIMINAR

Como encuentro preliminar al encuentro estelar, se enfrentaron las primeras divisiones del ORION y del HISPANO ATLETICO. Desde el primer momento se notó la superioridad de juego de los oriones, que anotaron 4 goals en el primer tiempo, y dos en el segundo. Los dos tantos hispanos fueron marcados durante un corto dominio de éstos. Sobresalió la ágil de los benjamines, por su labor tan ardua, ella estaba integrada por Araya, Hutt, Hernán, Oscar y Cortés.

ENCUENTRO

A las diez de la mañana en punto el juez Juan Félix Umaña; llamó a juego alineando los equipos así: ALAJUELA: Vieto; Alfaro y Coto, Alvarez, Rosabal y Vargas Rojas, J. L. Solera, Morera, Lalo, Rojas y Buroy.

BUENOS AIRES: Araya; Barquero y Mondragón II; Plinio, Edgar y Landelino; Flores, Gómez,

EL PAIS

Semanario Independiente y de Intereses Generales

Año V — San José de Costa Rica, LUNES 11 de Julio de 1932 — Número 224

Manolo Amador, Mondragón y Guido Matamoros.

Se inicia el match con una electrizante entrada bonarense, que hace levantarse al público de sus asientos, y que culmina con un punteo esquinado que el portero Vieto tira a corner difícilmente. Se continúan las entradas de los chicos del Coty; y un formidable tiro de Mondragón pega en la vara a las 10 y 40. Cinco minutos después, un tiro maravilloso de Manolo Amador que causa general asombro, lo salva Vieto con puños, en una espectacular estirada. El público premia con sus aplausos a ambos jugadores. Hasta ahora logra cordinar la ágil manuda, y el portero Araya, cede a corner tiro de More-

ra. Tirada por Buroy no da resultado, pues salva Barquero. Se va acentuando poco a poco el dominio de Alajuela, que con sus entradas rápidas, obliga a la defensa bonarense a emplearse en forma. Morera casi anota el primer tanto de una entrada individual, que culmina con riflazo fenomenal, que para Araya, siendo cargado por J. Luis Solera. Y a las 11 en punto Morera de un punteo inatajable anota el primer tanto alajuelense que fué marcado así: Rojas burla a Landelino, y pasa a J. L. Solera, que entra solo, y ya muy cerca del marco sirve a Morera, que shutea durísimo y colocado. No decaen los bonarenses por esto, sino que buscan incansables el em-

pate, dando oportunidad a Vieto de lucirse, como lo hizo ayer, dejando una impresión en el público aficionada, que lo considera como el rival de Richar González. A las 11 y 38 este portero salva un inevitable tanto, saliéndose y deteniendo a Amador, dissipando así todo peligro en su meta.

Así termina el primer tiempo con un juego limpio, rápido y técnico por ambos lados. Si bien el score está del lado de los erizos, no es por juego superior, sino por más aprovechamiento en el remate. Se inicia el segundo lapso con una reacción Alajuela, que constantemente ataca la portería bonarense, descollando el zaguero Barquero, que tuvo ayer una

tarde feliz. Se multiplican los atacantes y los defensores. Pero de resultas de una falta cometida en el campo bonarense, la castiga Morera, que puntea directo y colocado, y aunque la desvía debilmente un zaguero bonarense, la bola se anida en la casa de los chicos de Merino. Este nuevo tanto, lejos de desanimar a los contendientes afectados, más bien, diríamos les da aliento pues de aquí se desprende un largo dominio de los bonarenses que no anotaron por su lerdeza, su falta de remate y por la actuación maravillosa de Vieto.

Poco después termina el segundo tiempo, con el score a favor de los erizos por dos tantos a cero. El público se retiró muy satisfecho por haber presenciado una verdadera exhibición de foot ball. Los mejores: Vieto, Araya, Morera, Manolo, Buroy y Coto.

El match era dedicado al actor cinematográfico que nos visita José Bohr, que no asistió.

L. C. P.

De nuestro servicio cablegráfico

LOTERIA de PANAMA

Panamá, 10.— El sorteo verificado ayer dió el siguiente resultado:

4997..... \$ 20,000
4800..... 6,000
8357..... — 3,000

Reducción de armamentos

Washington, 9.—El senador Lewis, de Illinois, manifestó hoy al senado que la planeada postergación de la conferencia de armamentos de Génova es un complot deliberado por las naciones europeas para obtaculizar la reducción d' armamentos, puesto que ellas esperan una guerra en un futuro no lejano.

Bolsa estadounidense

New York, 9.—El mercado generalmente cierra irregularmente en sus cotizaciones, partiendo de la anterior declinación. La apertura fue firme en la mayoría de las secciones produciendo mejor impresión por el acuerdo de las reparaciones en Lausana, anunciado el viernes en el teléfono americano.

Gran crecida del Nogales por lluvias torrenciales

Nogales Arizona, 10.— Centenares de personas

quedaron sin hogar, hoy, después de una lluvia torrencial que creció a cuatro pies del nivel de las ciudades, corriendo con impetuosa fuerza, montaña abajo, a inundar las dos ciudades costaneras del Nogales Arizona y Nogales Mexicana. Se estiman las pérdidas materiales en \$ 100,000.

Ley anticatólica en México

México, 10.—Por decisión unánime la Corte Suprema de Justicia Mexicana mantuvo la Constitucionalidad de la ley que limita el número de sacerdotes católicos en el Distrito Federal a 25, y en la Baja California a dos puestos. Cincuenta presbiteros apelaron por la inhibición, en contra de la ley.

Fallecimiento de un guerrero

Amsterdam, 10.—El coronel Weston Jenkins de 51 años que ganó fama en el comando de tropas en el rescate del «Perdido Batallón» de las Américas, durante la guerra mundial, murió en Fousch Camp, hoy aquí en esta ciudad en un accidente automovilístico en viaje a Albany.

Fenomenal incendio

Salamanca, España, 10.

Las fuerzas de bomberos de Medina del Campo Valladolid y Ciudad Rodrigo, llegaron hoy a ayudar a los bomberos locales, a luchar con el incendio que ya destruyó el Hotel Pasaje, el más grande de esta ciudad incendio que se propagó a cuatro edificios vecinos en la Plaza Mayor. Se inició en el citado hotel anoche y es el más desastroso que Salamanca haya presenciado jamás. Todos los huéspedes escaparon sin registrarse ningún accidente.

Ascensos militares españoles

Toledo, España, 10.—El Presidente Alcalá Zamora arribará aquí el jueves para asistir a la ceremonia de Promoción de Cadetes de la Academia Militar que son 89 de curso de infantería y 25 en el curso de Caballería que serán ascendidos a sub-Tenientes y 89 de infantería y 57 de caballería ascendidos a Tenientes segundos.

Homenaje al campeón mundial de boxeo.

New York, 10.—con un gran pastel imitando la figura de Jack Sharky con dos boxeadores bajo el brazo en camino de su estado de New England, hoy tu-

vo efecto (antes de ir a casa de su mamá) un dinner concert al campeón de peso completo del mundo, y le fue presentado el pastel y una medalla emblemática con el título grabado en diamantes, en la comida de festejo de anoche en el estadio de Madison Square Garden. Allí fue propuesto hacer similar recompensa con todos los campeones que se hayan en frente de a Sharkey, quien dice que el gran pastel lo aceptó para obsequiarlo a sus niños.

Dama peligrosa

Habana, 10.— Nancy Cunard, hija de Lady Cunard de la familia de los propietarios de la magna compañía naviera de Londres, llegó hoy a la Habana procedente New York, y al ser sorprendida por Ausell fotógrafo mulato (colebrooks) llevó éste la peor parte de un pugilato como periodista fotógrafo.

Tarifas prohibitivas

Madrid, 10.—Los cultivadores y exportadores de frutas pidieron al Gobierno que protegiera sus transacciones comerciales con Francia, a no ser que ésta retire sus tarifas prohibitivas para frutas españolas.

Denda externa de los Estados Unidos.

Washington, 10.—Costaría al Tesoro Americano aproximadamente 252 millones de dólares por año durante 15 años, si los Estados Unidos no convienen con la cancelación de las deudas europeas a esta nación. Pero con sentimiento en el congreso se discutió hoy una fecha de plan cancelativo que será aceptado por el Gobierno.

(Pasa a la octava plana)

Ni siquiera se ha pensado en la impresión de los cinco millones en bonos

Hace más de un mes que los periódicos anunciaron que pronto estaría lista la emisión de \$ 5,000,000,00 en bonos para responder al pago de las deudas contraídas por el Estado.

Nos hemos enterado que ni siquiera se ha empezado a tirar el número uno.

Cuánto tiempo tendrán que tardar para el tiraje de esa enorme cantidad?

Esperamos que el señor Secretario de Estado en los Despachos de Hacienda y Comercio, tome cartas en el asunto para que no se haga de esperar mucho tiempo dicha emisión.

El retrato gráfico de la mafia municipal capitalina

En EL CHOTEO del 28 de mayo nos encontramos con una biografía de lo que es la Mafia, que hoy dispone de los dineros de la comunidad a su antojo; cuya biografía se describe así:

A la cárcel con la mafia
INFAMIA no es la marca de ninguna fábrica de fideos de cuerda, como pudiera creerse, sino el apodo con que se conoce aquí a un grupito de sujetos mal intencionados que le encontraron el hueco a la vida.

Decimos que le encontraron el hueco a la vida porque dieron con el secreto de vivir, siendo empleado municipal, lo que en correcto castellano quiere decir: **VIVIR SIN TRABAJAR.** Ay, y si solamente fuera vivir...

Pues bien, este grupito que, con todo y su analfabetismo, ha hecho escritura de propiedad de la Municipalidad capitalina, burlando con ello la voluntad del voto popular, "ha resuelto perdonar a los desleales de la sociedad, para que vuelvan de nuevo al nido, a fin de ver si es posible seguir mangoneando los fondos municipales."

Los desleales, suponemos nosotros, son aquellos que abandonaron el **TENEBROSO CENACULO**, para no seguir co-deándose con poderes, mascacuechas, pseudo Ingenieros y atorrantes, y que han abuecado el ala convencidos de que la **Mafia** no es sino un exclusi-

vo reparto de mondongo, cemento, patentes, madera hierro y otras substancias no menos alimenticias; y convencidos también de que en vez de Mafia, debiera llamarse **MALA SOMARA**; pues esa fué la que le hizo últimamente al castrismo, al que se afilió con uñas y dientes, en un desesperado grito de pitanza.

El Gobierno podría resolver el problema de los obreros sin trabajo de San José, acabando con la Mafia, aunque, según se nos dice, a la hora actual de la dichosa sociedad, sólo quedan media docena de viejos, dos taburetes, dos cabos de puro y la perilla de la puerta.

Hasta aquí la biografía hecha por **EL CHOTEO.**

Dichosamente en enero de 1931, se fundó la Liga Prodefensa Comunal, que dará en tierra con la tenebrosa sociedad, pues necesario es que los ciudadanos de la capital, sin distinción alguna de colores políticos, apoyen la candidatura a municipales que lanzará la Liga, en cuyos candidatos se verán nombres de todos los partidos políticos anteriores, pues para su selección, se le tomará como base la honorabilidad y competencia del ciudadano, quienes desarrollarán un programa, que pronto será conocido por el vecindario de la capital.

Un miembro de la Liga

San José, 8 de julio de 1932.

La falsificación

en perjuicio de la Botica Oriental alcanza a 2,500 colones

En nuestra edición anterior dimos cuenta de una falsificación de productos de la Botica Oriental, descubierta en Puntarenas, y cuyo autor principal era un individuo que se hace llamar doctor Barañano, de nacionalidad colombiana.

La agencia principal de salubridad pública, tomó cartas en el asunto, y en la información que se levantó, figuran tres indiciados.

La falsificación de esos productos, principalmente de las pastillas orientales, alcanza a la suma de... \$2500,00, y por esto se puede deducir que se trata de un acto delictuoso de gran importancia.

Se nos informa que el doctor Barañano, fué puesto en libertad en estos días bajo fianza de haz, pero se ha sabido que, una vez salido de la penitenciaría, se ocultó con el propósito de burlar la acción de la justicia.

Nuevos directores de Escuelas

Para director y maestro de la escuela industrial de Limón, fué nombrado el señor Joaquín Espinosa.

Para la escuela complementaria de San Ramón, se hicieron los siguientes nombramientos: Nautilio Acosta Piepper, director; Carlos García Ugalde, profesor; Beatriz Lobo de Caballero, maestra de trabajos manuales; Hermenegilda Monge de Miranda, profesora de costura y Cri-santo Murillo Mora, profesor de música.

Para la escuela complementaria de Atenas: Rafael Sánchez Herrera, director; Rafael A. Fonseca Espinosa, profesor de música.

El avión

que salió el sábado por la mañana para el General tuvo que regresar a la Sabana

En la mañana del sábado, uno de los aviones de Mr. Schoefeld que había alzado el vuelo en la Sabana rumbo a El General, llevando pasajeros, se vió precisado a regresar al punto de salida, debido a que en toda la región sur, azotaba un fuerte temporal. El viaje fué pospuesto para las diez horas del mismo día, esperando con ello a que se compusiera el tiempo para poder atravesar toda esa región.

La más acreditada industria vinícola del país

En estos días, las autoridades fiscales hicieron una inspección a las fabricas de vinos que existen en esta capital con el propósito de constatar si se ajustaban a las disposiciones legales por las que debe regirse esa industria vinícola nacional. El resultado de esa inspección fue el de que solamente una fabrica se ajustaba a las prescripciones de la ley: la de don Vicente Sáurez, situada en Mata Redonda.

Del informe que dichas autoridades fiscales rindieron al superior se desprende que la fabrica de vinos del señor Sáurez es la única que elabora sus vinos, —naranja, nispero y marañón,— bajo los procedimientos naturales, es decir, empleando únicamente el puro jugo de las frutas. Se dió fe pues, de que en aquella fabrica no se usan los procedimientos sintéticos, de modo que los vinos que de allí salen para todo el comercio del país son legítimos, y por consiguiente, inspiran una absoluta confianza en el consumidor.

En esto, por conocimiento propio, debemos decir que el señor Sáurez, con una energía poco común, con un esfuerzo digno de encomio, ha acreditado su fabrica de vinos en una forma que no admite duda alguna.

Muchos años hace que trabaja en esa industria, y la experiencia adquirida hace que sus productos hayan alcanzado el más alto grado de perfección y exquisitez.

Hace algunos años el señor Sáurez, para dar mayor auge a la fabrica de vinos de frutas, hizo una inversión de \$250.000,00 con lo que logró hacer una instalación amplia, moderna y capaz de dar un buen rendimiento de producción. Desde entonces, la fabrica cuenta con todos los departamentos necesarios, tales como el departamento de filtros,

el de prensas, el de tanques para el jugo de las frutas, las bodegas, bien atiborradas de barriles, la mayor parte de ellos llenos del sabroso néctar; el departamento de lavado de envases, el de preparación de las frutas, el de entaponamiento de envases y etiquetas. Todo en su debido orden, resaltando a la vista la limpieza, la higiene más perfecta en el proceso de la fabrica de vinos.

Quienes hayan visitado esta gran fabrica, habrán observado que hay allí depósitos de vinos de hace siete y ocho años, bebidas éstas que ya han adquirido un sabor extra-fino y que son muy apreciadas por las personas que gustan del buen vino añejo.

Cuando se hizo esa enorme inversión de dinero, la fabrica consumió un millón y medio de naranjas, elaborando así una cantidad considerable de vino, como también de vinos de marañón y nispero, contando hoy día con un stock en bodega de unos ciento cuarenta mil litros. De esta suerte, hoy día la fabrica del señor Sáurez solamente está vendiendo vino añejo que, como es sabido, son los más apreciados en todo el mundo por su sabor; en una palabra, que son los mejores.

La preparación de los fermentos de frutas sigue un proceso tan estricto que no deja nada que desear en materia de higiene y de pureza.

La industria vinícola del señor Sáurez se ha impuesto por todas las razones apuntadas, y como detalle particular podemos decir que con mucha frecuencia esa fabrica es visitada por distinguidas personas extranjeras y del país, que van allí a hacer provisión de vinos mostrándose admiradas no solo de la calidad del artículo sino de las condiciones en que dicha fabrica trabaja.

El país cuenta, pues, con una fabrica moderna de vinos de frutas,—que debieran ser consumidos por todo el pueblo en vez del aguardiente que tantos estragos causa,—gracias al esfuerzo y a la actividad del señor Sáurez

La Casa de los Casimires

50 varas al Este del Palacio Nacional. Avenida Central
 Local que ocupó la tienda La Dama Elegante

Ruego al público en general hacer una visita a LA CASA DE LOS CASIMIRS, donde encontrarán un extenso surtido de casimires de superior calidad, en dibujo de última creación. Que por poco dinero al alcance de todos los bolsillos, pueden vestir elegante.

Atención esmerada para el visitante.

EL COMISIONISTA

Después de 33 años de buen servicio

en la Municipalidad, fue despedido un empleado para colocar un familiar de uno de los regidores

El viernes por la noche celebró una reunión la liga de acción comunal, ocupándose de varios asuntos de importancia.

Se procedió en esa reunión al nombramiento de varias comisiones que se encargarán, una de la propaganda de prensa y las otras de diversos asuntos relacionados con la campaña que esa liga está llevando a cabo.

También se conoció y se discutió ampliamente lo ocurrido al viejo empleado de la Municipalidad, don

Nicolás Granados, fontanero competente y perito en materia de cañerías.

Este empleado llevaba 33 años de prestar servicio continuo a la Municipalidad, y sin embargo se le destituyó, según se nos informa, para colocar en su lugar a un familiar del regidor don Manuel (Lito) Chaves.

De ser cierto esto, creemos que el proceder de la Municipalidad es injusto.

La liga de acción comunal tomará cartas en el asunto.

SI UD. QUIERE
TENER BUENA LUZ
 use el bombillo **ESMERILADO**
Edison Mazda
 Nada mejor que esto
DE VENTA EN LAS CIAS. ELECTRICAS

El poeta argentino M. L. Garay

En Costa Rica, literariamente hablando, faltan dos cosas importantes para la formación de valores intelectuales: «La crítica literaria» bien intencionada y la buena voluntad del periodismo nacional, para los que se inician en literatura o son escritores poco conocidos.

Para hacer cultivar la literatura propia, no se necesitan llaves que abran el cofre que encierra la belleza de un país. Tenemos sin duda bastantes literatos y cultivadores de arte que no queremos reconocer, ni elogiar, y mucho menos ayudar estimulándolos y estimulando la costumbre de leer, para el desenvolvimiento de lo nuestro, de lo propio. No queremos desde luego, laureles ni medallas, sino un alimento espiritual que sea, en palabras de reconocimiento o en forma de crítica que enseñe severamente, una ayuda de parte del periodismo para poder igualar a otros países en cuestiones de arte y tal vez a destacar internacionalmente nuevas figuras del pensamiento.

Aquí tenemos entre muchos otros escritores, un modesto poeta argentino, que hoy día se considera costarricense, el señor Mauricio L. Garay, que se encuentra entre nosotros desde hace varios años, dedicándose a la vez de diversas actividades. Cuántos artículos suyos leemos todos los lunes en «El País» y en el «Correo Nacional», de su pluma activa; y cuántos editoriales y poesías de efectivo valor literario. ¿Cuánto dolor, sentimiento y alma, hay en sus estrofas todas? Pero todo va al parecer en vano, por eso dice en el prólogo de su libro que en tiempo no lejano piensa publicar: «Hago lo que tantos han hecho; expresar lo que siento con mayor o menor sentimiento poético. Me parece interpretar además, el alma popular indioamericana.

Unos gustan de un libro de poesías, otros lo detestan precisamente porque lo son, pero en tanto, nadie puede sentir y sufrir con el conjunto, como sufre el poeta, por él y por todos, con cristiana piedad.» Y nosotros pensamos, que su tomito futuro, caerá como una lluvia de perlas sobre los escritorios de los entendidos y los *necessaires* de las damas cultas que podrán apreciar los delicadísimos sentimientos que su alma guarda para la mujer, sin embargo de ser un alma valerosamente fuerte.

Un gran pueblo es aquel que saca de sí mismo la inspiración de su destino, el que tiene en sí el material necesario para que el arte nazca de su atmósfera y para que los artistas trabajen con elementos propios; pero no en forma de distinguirse, excéntricamente, extravagantemente, la cuestión es destacarse, no; no decimos crear pedantes o alentar con nuestra actitud a burdos escritores romos de elevación espiritual, se sobreentend de y tampoco limitarse, como lo



M. L. Garay

hacen las páginas literarias de cierta prensa de todas partes, escoger versos y prosas demasiado conocidos por publicados innumerables veces, como dechado de perfecciones, en toda la prensa del mundo. Porque sus autores son maestros insospechados de diversas nacionalidades, unos que viven aun, otros desaparecidos.

¿Y los contemporáneos nacionales no debemos ayudarles, animándoles, solicitándoles labor? Tengamos presente que un literato, da timbre de alta prez a la nación que le vio nacer. Sus conciudadanos y aun los transcontinentales se llenan de satisfacción por la brillantez de aquél. No es bueno que la prensa sea reproductora, copista, para alimentarnos literariamente con producciones de otros países exclusivamente y no nos hacen conocer lo que podamos producir nosotros mismos. ¿Para qué tanta importación? ¿No queremos alentar lo nacional? Bien sabemos, que nos seduce lo excelso de todas partes, pero no es malo lo mediano nuestro. Y este país que encierra tanta belleza, ha empezado su ejercicio de «ser», con tal calidad íntima, que habría que colocarlo casi en la heroicidad del asombro bien merecido. El arte lírico entre nosotros, se da, con bríos de raza, tan puro y propio que nos hace optimistas. Sin la prueba de lo ya publicado, mis asertos, parecerían absurdos. He aquí una lista, entresacando de un gran núcleo de escritores, literatos y poetas en diversos géneros que hemos estimado: Chavarría, Pío Viquez, J. Facio, Brenes y otros de infinito valor: ahora los

modernos sin herir susceptibilidades pues no es posible haber leído a todos los que ostentan méritos: Aristela de Jiménez, Vicenci, Napoleón Quesada, Gonzalo Aguilar, Sáenz Cordero, Ramón Zelaya, Centeao, Zeledón, Marchena, Segura, Araya, Dobles Segreda, Bonilla, Castro Saborío y muchos, muchos más que me excusarán el olvido en mencionarlos; ahora, Sotela es otro que viene con un destacado clamor de raza a darnos la afirmación.

Estos pensadores, artistas pues, no son avisos de substancias latentes para conseguimientos de futuros obreros del arte, no son ya poderosos encontradores que inician la inevitable presencia de alto espíritu en el mundo de una nueva raza modificadora de las interminables rutas de la civilización.

Una cultura ha fracasado o se ha detenido cuando el pensamiento ha dejado de producir un movimiento de perfección colectiva, cuando no agrega ningún nuevo precio de valor moral; y la zona del amor, no ha sufrido ningún ensanchamiento; cuando el valor del pensamiento actuante no crea o trasmite estados nuevos de conciencia, y la idea de hoy, es una norma nueva para el mañana.

Es absolutamente necesario que la belleza del espíritu sea una relación colectiva y no una selección individual. En esas tinieblas, que inciertas representan una masa de hombres; es necesario, un esplendor místico, que les de mirada pura y confianza. Que tengan otra razón de ser que las pequeñas de la labor de sus días; que junto a una elaboración de riqueza, haya otra silenciosa, en un tejer de alas de lo intangible para la elevación del pensamiento a las zonas de la belleza. Que la presencia de un pueblo, no solamente esté en el gesto de tupir, los canales de la vida, en el movimiento hacia el porvenir, sino también en la sonrisa abierta que tiene el alma, en los caminos más puros, por los cuales el hombre va a encontrarse con el pensamiento común: Dios.

Y Garay es un contemporáneo, nacional, puede decirse, por sus afectos que tiene mucha labor edificante.

Todo amor, todo dulzura, se acerca a Dios arrepentido de sus pecados. Es antes que escritor y luchador orgulloso, un corazón noble de poeta. Es muy patriota. No lo digo yo, lo dicen sus versos.

Y tiene muchísimos, de indiscutible valor lírico, épico, místico; poemas de belleza concretada como en un lienzo, sus descriptivos coloridos de sombra y luz, que no menciono en atención al espacio del periódico, pero algunos ya conocidos y la mayoría inéditos.

Todo gran simbolismo va unido a la idea de Dios. El periodista Bonilla dice: «El hombre hace la belleza de lo que ama y santidad de lo que cree. Pueblo sin espíritu es una bondad muerta, es una inútil presencia en el porvenir del amor.»

Maximilian von Loewenthal

Laboratorios de Análisis Clínicos

Lic. Carlos Viquez — Teléfono 4114

Exámenes de

heces pus orina sangre, etc.

Reacciones

Wassermann Besredka Widal, etc.

Cultivos

heces, sangre, pus.

Noticias mundiales

Conspiración secreta para establecer una dictadura en Estados Unidos.

Washington.—Una gran conspiración secreta para establecer la dictadura en los Estados Unidos fue denunciada por el Senador J. A. Simpson, de Oklahoma, quien declaró haber sido invitado a una reunión efectuada en un gran hotel elegante, en cuyo lugar se trató en secreto de este gran problema de gobierno, procurando que la mencionada dictadura esté apoyada, como en los días de la gran guerra, en un Consejo Superior de defensa nacional.

Esta noticia ha causado profunda sensación en los círculos políticos y oficiales de la capital estadounidense.

La palabra fascismo va a ser definida

Roma.—Próximamente será publicado el décimo cuarto volumen de la Enciclopedia Italiana, que tendrá excepcional interés ya que la voz fascismo, ofrecerá al público italiano y al extranjero la amplia y definitiva descripción teórico-práctica de la institución de civilidad fascista y en su parte doctrinaria será bajo la firma de Mussolini.

La competencia entre barberos en Pittfield

Pittfield, Mass.—Cuando el barbero José Andrew situado en una de las ruas primeras de esta ciudad, trató de ganarse toda la marchantería, obsequiando manzanas a cada uno de

los parroquianos que iban a arreglarse con él, vió con asombro que Astore, establecido en el mismo renglón en una calle próxima estaba brindando naranjas y maizito para que no se le fuera a ir su clientela a la otra barbería. Así se defendía.

Antifascistas condenados

Roma.—Un tribunal especial ha juzgado a 15 antifascistas de Liguria y Piemonte, nueve han sido condenados a penas que fluctúan entre uno y trece años de prisión. Dos mujeres condenadas a seis años, los otros cuatro procesados fueron absueltos.

Apedreado el consulado norteamericano

Londres.—Comunican de Riga, en Latvia, que han sido rotas las ventanas del consulado americano por un grupo de manifestantes que acusaban a los americanos de «estranguladores del comercio mundial». Se cree que el verdadero origen de esto ha sido el hecho de negarse los Estados Unidos a reconocer al Gobierno del Soviet.

Chile establecerá el monopolio del azúcar

Santiago, Chile.—El nuevo gobierno chileno ha anunciado sus planes formales para establecer el monopolio del estado en el azúcar. También ha dado a conocer su intención de poner en libertad a todos los condenados por hechos realizados bajo el efecto de las pasiones, reduciendo la población penal a una tercera parte de la existencia.

HOTEL VICTORIA

Amador F. González

El mejor instalado de esta capital

Salón comedor

Elegante y espacioso.

Diversiones y sorpresas para los visitantes.

Frente a la estación de camiones

Donde ROBERT Toda su ROPA

Taller Artístico Industrial

FERNANDO DONINELLI

FABRICA de MOSAICOS HIDRAULICOS

Aviso al público que en mi Fábrica construyo tubos de cemento de varios diámetros, para construcción de cloacas a precios sin competencia.

Calle 11, entre Avenidas 12 y 4ª

Teléfono 2430

Para todo trabajo Eléctrico o de Cerrajería

Llame al teléfono número 3280. - - - - - Taller de ACUÑA Y Ca.

Calentadores desde ₡ 2.00. Si no le gusta el funcionamiento le devolvemos el dinero. Llaves y llavines al minuto a ₡ 0.75, ₡ 0.85 y ₡ 1.00. No deje de visitarnos. Este taller le garantiza honradez, puntualidad y esmero. Sin ningún compromiso. consulte siempre.

== == == == == Cocinas eléctricas y de carbón, de dos huecos y horno a setenta y cinco colones en mensualidades == == == == ==

☞ No lo olvide: Taller Eléctrico y Cerrajería Americana. Juan Rafael Acuña y Ca. Teléfono número 3280. Apartado 437

LOCA: 75 VARAS AL ESTE DEL ALMACEN ROBERT

La inmoralidad está en otro lugar

que no en la publicación de la lista de la Lotería de Panamá

En el semanario «La Lucha» y después en otro periódico vespertino que apenas comienza a dar chillidos de setemesino, se hace una crítica ridícula acerca de la publicación en EL PAIS o en otros semanarios de la lista de la lotería de Panamá.

Se tacha de inmoral, de impropia, de poco patriótica, la publicación de esas listas, como si no hubiera algo de más valor moral en el autor de tal crítica en que ocuparse. Publicar una lista de lotería, que viene como simple noticia cablegráfica, no es una inescrupulosidad y el periódico, en ese caso, no hace labor antipatriótica.

Nosotros publicamos la lista de la lotería de Panamá, como se publicaría cualquiera otra lista, y porque con ello no se va en contra de la ley ni de ninguna disposición legal. No sabíamos que con publicar una noticia tan simple estábamos contribuyendo a hundir el país o a hacer desaparecer una institución. Lástima que a esos periodistas no se les ocurra algo de mayor provecho en que gastar sus ocios y su insipiente.

Pero veamos el caso más a lo hondo.

Lo antipatriótico está en la misma venta de lotería de Panamá que aquí se hace, y las autoridades saben que hay mujeres y hombres que se dedican a ese negocio. Lo inmoral del caso es que hasta las mismas autoridades, a la escondida, se dedican a comprar lotería panameña, y quizás el mismo autor de ese artículo lo hace, o al menos desea vivamente obtener, aunque sea regalado, un billete para salir de pobre. Estamos seguros que lo que escribe no lo siente, sino que lo hace por espíritu alarmista, por un afán timorato de hacer algo en el periódico, aunque sea una estepidez tan grande como la que hizo.

En el caso concreto, no es antipatriótico la venta de otras loterías como la de España? Y sin embargo, la lotería española, que es más cara, que se vende durante todo el año para ser jugada en diciembre, no se la persigue. Y el público con una avidez muy natural, y toda la prensa, con otra avidez

justificada en la emoción de la noticia, esperan el resultado del sorteo de navidad. Los diarios se ufanan por obtener la lista de los premios y la publican a grandes caracteres; y el público y las autoridades reciben tales noticias como si se tratase de una bendición. Nadie dice que esa publicación es antipatriótica: al contrario, la esperan con ansia, y es lo mismo que se hace con la lista de la lotería española. Con la lotería española, que también resta una gran cantidad de dinero a la junta de caridad, no se hace persecución alguna, ni con la mexicana, ni con otras; solamente se hace buya con la de Panamá. Con lo de la lotería española, si resultan agraciados en nuestro país, se les publica un artículo de elogio y hasta el cliché; se les felicita, y a ningún gacetillero como el del semanario «La Lucha», se le antoja que eso es inmoral, antipatriótico.

La publicación de una lista de premios de una lotería, es una noticia como cualquiera otra, y eso no puede ser impedido por ninguna autoridad.

“EL PAIS”

Director y Administrador
EDUARDO MONTEALEGRE C.
Jefe de Redacción M. L. GARAY

Teléfono 3131—Apartado 871

Administración: Imprenta CARTIN
175 vs. al Sur del Colegio de Señoritas

Número sueto 10 Céntimos

CIRCULA LOS LUNES
DE CADA SEMANA

Suscripción mensual 40 Cts.

La nueva Directiva

Un año de vida de la Sociedad de Socorro Mútuo de Empleados de las Compañías Eléctricas.
Sus buenos resultados y el beneficio que la mutualidad reporta



RAFAEL FERNANDEZ
Vice-Presidente

Un año hace que un grupo de empleados de las Compañías Eléctricas, fundó la Sociedad de Socorro Mútuo de empleados de dichas empresas. Y en el curso de ese año, la sociedad ha logrado un hermoso triunfo, no sólo en el espíritu de mutualidad que reina entre todos ellos, sino por los positivos beneficios que sus asociados reciben en caso de enfermedad, accidentes, y sus familiares en casos de muerte.

Hoy día cuenta esa sociedad con un buen fondo en metálico para responder en cualquier caso de emergencia de sus socios.

Al cumplir el año de vida, la Sociedad de Socorro Mútuo de Empleados de las Compañías Eléctricas, tiene en su escalafón de socios a la mayor parte de los empleados, lo que demuestra que la sociedad ha inspirado una confianza absoluta por la seriedad y el buen tino con que se maneja.

Como mención especial, debemos ocuparnos aquí, aunque sea muy a la ligera, de don Víctor Manuel Lizano, Tesorero de la Sociedad. Con una honradez puesta a prueba, con un celo digno de encomio, ha manejado la tesorería en forma tal que todos los socios se encuentran plenamente satisfechos de su actuación, y como merecimiento a ello le reeligieron unánimemente en el puesto que desempeña. Mucho nos complace la actitud de sus compañeros, y al señor Lizano le felicitamos calurosamente.

También debemos consignar en



L. COEN
Presidente



VICTOR M. LIZANO
Tesorero

estas líneas, la actividad y la preocupación del señor Laurence Coen, como Presidente de la Sociedad, porque ésta marche debidamente y adquiera cada día mayor prestigio moral y económico. Sus compañeros le demostraron su confianza y su cariño reeligiéndolo como Presidente, y por esto le congratulamos sinceramente. Bajo su dirección, la Sociedad marchará admirablemente.

En General, la Directiva saliente desempeñó su cometido conforme a los deseos de todos los socios. La nueva Directiva, que ha de regir los destinos de la Sociedad de Socorro Mútuo de Empleados de las Compañías Eléctricas durante el segundo año de vida de esa organización, quedó instalada en la forma siguiente:



EDUARDO MONTEALEGRE C.
Secretario

President: don Laurence Coen, reelecto.

Vicepresidente, don Rafael Fernández.

Secretario, don Eduardo Montealetgre.

Prosecretario, don Julio Corrales.

Tesorero, don Víctor Manuel Lizano, reelecto.

Fiscal, don Alfredo Ardón, reelecto.

Vocales: don Humberto Granados, don Eloy Cubero, don Jaime Palermo y don Juan Ballester.

Hacemos votos porque la nueva Directiva corone con éxito, como lo hizo la Directiva saliente, su misión encomendada por la Sociedad de Socorros Mútuos de Empleados de las Compañías Eléctricas.

1816-9 de Julio-1932

Anteayer celebró la República Argentina el 116 aniversario de la jura de la Independencia en San Miguel de Tucumán.

Con ese acto solemne aquella nación, hermana mayor de las hijas de España, selló el juramento de independizarse de la Metrópoli, lapso de 1808 al 1824.

Puede hoy constatarse que la acción de aquel pueblo fue benéfica por la actividad de sus hijos que la encarrilaron por la senda del progreso en todos sus órdenes.

Llama la atención que la prensa en general no dedique en su fecha histórica de argentina ni una línea, mientras se celebran las de otras independencias no menos importantes, por anteriores.

Salve Argentina.

Accidentes del Trabajo

Una póliza de Seguros Contra Accidentes del Trabajo es la tabla de salvación para los patrones, y la fuente de su mayor tranquilidad, por estas razones:

Porque cubre las indemnizaciones, que pueden ser altas, de sus obreros accidentados.

Porque los obreros trabajan con más confianza y dan más rendimiento cuando saben que están protegidos.

Porque los mejores operarios prefieren trabajar con un patrón que les asegure la subsistencia y el bienestar de su familia en caso de muerte.

Porque se evitan las molestias, pérdidas de tiempo y las muchas dificultades que acarrear los accidentes.

Para informes dirijase al

Banco Nacional de Seguros. - - - San José, Costa Rica

La amenaza del Presidente Ubico

no alcanza una intriga diplomática

porque Costa Rica mantendrá incólume la libertad de su prensa.

Gran indignación en los círculos oficiales de Guatemala al ocuparse la prensa tica de la insólita pretensión del Presidente Ubico.

En días pasados "El País" publicó una breve información respecto a la posibilidad de un rompimiento de relaciones entre Costa Rica y Guatemala; hasta se dijo que el Gobierno de aquel país había amenazado con retirar su representante diplomático.

Esa breve nota, que a guisa de información exclusiva publicó EL PAIS, dió origen para que en los diarios capitalinos se publicaran manifestaciones oficiales en las que se hacía ver que nada había ocurrido, que la mejor armonía reinaba en las relaciones de ambos países y otras lindezas de estilo del lenguaje diplomático.

Aquí, en nuestro país, eso fué todo lo que ocurrió; pero en los otros países centroamericanos, las cosas se han visto tal y como son, y por las publicaciones que la prensa ha hecho nos enteramos que el incidente diplomático ha sido más serio de lo que nos figurábamos.

No queremos hacer comentarios alrededor de esta cuestión; pero, como simple información para nuestros lectores, reproducimos a continuación lo que publica EL TIEMPO, diario salvadoreño:

«Ha pocos días comentábamos nosotros en estas columnas editoriales la intervención del señor Presidente Ubico en la política interna de Honduras y Nicaragua, que deja traslucir a las claras la pretensión de aquel mandatario a ejercer cierta hegemonía sobre los demás gobiernos del Istmo. Decíamos entonces, que ese anhelo de predominio no era algo nuevo en Guatemala, donde de varios Jefes de Estado—entre ellos Estrada Cabrera—había tratado de empuñar la batuta para dirigir a los demás pueblos centroamericanos.»

«Comentarios más o menos semejantes a los nues-

tros, hicieron algunos periódicos costarricenses con respecto a la insólita pretensión del actual Presidente de Guatemala. Sin embargo, lo que pasó inadvertido tratándose de periódicos salvadoreños, por la Cancillería chapina, ha causado gran indignación en los círculos oficiales de la República nortea, al ser subrayado por la prensa tica, hasta el extremo de que "El Liberal Progresista", diario al servicio del General Ubico, se desborda en injurias contra el Director de «La Tribuna» de San José».

«Mas las cosas no se han limitado a una batalla de pluma entre periódicos costarricenses y guatemaltecos, sino que la cancillería de Guatemala, terciando en el debate, ha amenazado a la de Costa Rica, con retirar su representante y romper por ende las relaciones diplomáticas, si el gobierno de este último país no pone término a la mencionada campaña de prensa».

«Costa Rica, que por la tranquilidad de que ha gozado a través de su vida republicana, se ha convertido en oasis y refugio para los ciudadanos perseguidos de las demás naciones hispanoamericanas; que se siente orgullosa de la estabilidad de sus instituciones lo mismo que de la influencia de que goza entre sus ciudadanos la prensa, no puede en manera alguna acceder a la imposición del Presidente de Guatemala; tanto más cuanto que al frente de sus destinos se encuentra ahora un escritor envejecido en las batallas de la pluma, como el Lic. don Ricardo Jiménez.

«El señor Presidente Ubico, ha cometido, pues, un error psicológico, imperdonable en un estadista, al pretender acallar los comentarios, adversos para su gobierno, de la prensa costarricense. Acaso no tiene él escritores—mejor di-

cho, ciervos manuales—para exaltarlo y defenderlo?»

«Sin embargo, la equivocación del mandatario guatemalteco es disculpable, porque acostumbrado a que en su feudo la prensa es una sirviente incondicional del gobierno, creyó también que en Costa Rica las cosas pasaban de idéntica manera, de modo que una indicación presidencial bastaba para reducir aquélla al silencio. Pensar eso era ignorar completamente el papel preponderante que ha ejercido el periódico en la democracia costarricense».

«La amenaza del señor Presidente Ubico no obtendrá buen éxito, como no lo alcanzaría tampoco una intriga diplomática o una súplica cancilleresca; porque Costa Rica, por encima de toda otra consideración, mantendrá incólume la libertad de su prensa, que forma el primer galardón de su vida republicana».

Para todos los proyectos

que fijen grandes erogaciones se recurre al Banco Internacional

Que hay que emitir una ley o varias sobre colonias? se autoriza al Banco Internacional para que aporte el dinero necesario. Que un proyecto de carreteras? El Banco Internacional, cargará con el San Benito de un millón de colones. Que un plan de construcción? La institución esa se las entenderá con los cientos de miles de colones. Que para esto y para lo otro? Ahí está el Internacional?

¿Cómo irá a hacer esa institución para convertirse en mantenedora de tanta iniciativa?

No creemos que el Internacional pueda salir adelante con todos esos compromisos que se le han endozado con la facilidad con que un individuo, para salir de apuros, firma un cheque en descubierto.

Zapatería, 'La Veneciana'

Carmelo Florentino

Especialidad en calzado para señoras y señoritas

Costado Norte de la Botica Astorga Hnos.

San José, Costa Rica.

Teléfono 4173

Fuentes de riqueza La Agricultura

Cualquiera que sea el aspecto en que serenamente podamos encarar la situación económica del país en sus diversas modalidades y épocas diferentes desde la independencia, y después que se amplió el intercambio comercial con los grandes mercados del mundo y dió sus más grandes y progresivos pasos en el camino de las manufacturas, somos llevados a confesar que la proclamada riqueza que se le atribuye, prevista por los pioneros de su suelo y confirmada por el entusiasmo de sus estadistas y cronistas, epistológrafos e historiadores, se esconde en la gleba, que desafía nuestro esfuerzo, que hace desabrochar en mieses prometedoras el fruto sazonado, verdadero

tesoro de los pueblos inteligentes y felices: la agricultura. Una mina abundante se agota; el oro refulgente ralea, huyendo de la codicia que lo persigue, a medida que los filones más ricos se profundizan y tornan más penosa su explotación. La gleba, por el contrario, se renueva al menor contacto del trabajo inteligente dirigiendo el brazo que la fecunda y la máquina que la desbrava para transformarla en ese gigantesco y homónimo laboratorio de donde sale en todas partes, durante siglos y siglos, el fruto que nos alimenta, la fibra de que nos vestimos y la materia prima de las más variadas industrias.

A laborar la tierra, es nuestro himno.

La sastrería de Ramiro Hernández y Hnos.

se trasladó a su amplio local frente a Los Cuatro Gatos

Donde se pone a las órdenes de sus estimables clientes, ofreciéndoles sus servicios en el ramo, garantizándoles magníficos materiales y un trabajo perfecto y puntual.

Doscientos colones

que se escaparon de sus manos

Las autoridades del crimen investigan el robo de doscientos colones que fue cometido por un sirviente en perjuicio de su patrón, un caballero de apellido Fernández.

El indiciado confesó su delito, pero al pedirle cuenta del dinero declaró que otro amigo suyo se lo había robado. El tal amigo no ha podido ser encontrado, por lo que el sirviente tendrá que pagar él solo el castigo de su delito.

Ferretería

de Adela v. de Jiménez e hijos

TELEFONO 3603

Artículos eléctricos. El más grande y variado surtido.

La que más barato vende

Los anuncios en El País

alcanzan éxito

CERVEZA
Y REFRESCOS

Traube

REYES de
toda mesa
por su pureza y sabor

Sastrería de PEPE LONGHI

La más acreditada en su género

Vestidos hechos a precios de situación.

Surtido completo de camisas finas y de trabajo. Última novedad. Variedad de precios.

Antes de hacer su traje háganos una visita asegurándole que quedará complacido.

Avenida Central.

Local del Mercado Central.

Centenares de chiricanos

se adueñan día con día del territorio nacional, no respetando los derechos adquiridos por los ticos

Si los nacionales reclaman, los otros contestan con sus machetes

De la Cuesta de Coto vino a esta capital el señor Fernando Estrada, costarricense que hace muchos años se radicó en aquellos lugares, dedicándose a los trabajos agrícolas.

Nos contó el señor Estrada que las extensas llanuras de tierras fértiles que se encuentran en ese lado de nuestro país son objeto de la codicia de los chiricanos, y da lástima ver que por la indiferencia de nuestro Gobierno, esa gran parte de nuestro territorio está pasando a poder de los panameños que la invaden constantemente y sin contemplaciones de ninguna clase.

Unos cuarenta kilómetros de territorio, hacia el Norte, o sea hacia adentro de nuestro país, está virtualmente invadido por chiricanos que día con día se van posesionando de grandes parcelas de terrenos.

A veces llegan en grupos hasta de diez y quince individuos, muchos de ellos apenas con un lío de ropas sucias y un cuchillo. Donde mejor les parece levantan su rancho y luego se dedican a sembrar una parte de plátanos, yucas, frijoles y maíz. Para ayudarse a la mantención se dedican también a la caza y a la pesca. En esta forma poco a poco van formando sus fincas y más tarde se les ve dueños de extensiones considerables, donde no permiten la entrada a ningún costarricense.

Se han presentado muchos casos de que, al trazar

sus linderos imaginarios, abarcan parte de las propiedades de los costarricenses, pero esto les tiene sin cuidado. Y si los nacionales reclaman sus derechos adquiridos, los invasores contestan desentendando el cuchillo y amenazando de muerte a los pobres agricultores ticos que por ser tan pocos y diseminados se encuentran indefensos y sin ninguna protección de las autoridades. Estas en la mayor parte de las veces no se dan cuenta de lo que ocurre debido a las enormes distancias y a veces al poco celo que despliegan en sus deberes.

Esa invasión de chiricanos es alarmante y no es raro que un día u otro se presente para nuestro gobierno un serio conflicto.

Veo que aquí, en el interior, solo se ocupan ahora en buscar desfalcos, en revolver chanchullos y en mantener dormida la atención del pueblo por medio de declaraciones por los periódicos, sobre tal o cual asunto de poca importancia. Hay muchas cosas útiles en qué fijar la atención y una de ellas es proceder a la nacionalización de aquel pedazo de nuestro territorio que nos está siendo arrebatado por los chiricanos en la forma apuntada. Ya es hora de que el gobierno se preocupe seriamente del asunto, para evitar que en el futuro se encuentre con una seria dificultad que no sabemos hasta dónde podrán llegar sus consecuencias.

Se notifica a los padres

que entreguen sus hijas mayores de quince años

Matagalpa, Nicaragua.-- Varios capitanes de cañada y jueces de meseta de esta jurisdicción de las zonas donde frecuentan los bandoleros, han sido notificados para que entreguen a sus hijas mayores de quince años, no se sabe con qué fines. Estos servidores de la nación han salido de sus casas desparvoridos, con sus familias, refugiándose en esta ciudad, pues prefieren perder sus casas, sus animales y demás pequeños haberes, antes que cumplir con la infamia que se les propone.

Este círculo de hierro que nos viene estrechando ya no lo soportamos, pues debido a la reconcentración a las ciudades, de la mayor parte de los habitantes de los caseríos, por falta de garantías de vida, honras y haciendas, todo se ha puesto más caro y escaso, agregándose a esto la falta de negocios y de trabajo.

Dentro de poco tiempo, si no morimos a manos de los bandoleros, o de enfermedades que hay muchas, nos moriremos de hambre.-Corresponsal.

ALMACEN FERNANDEZ

Donde encuentra Ud. artículos de primera necesidad a precios bajos.

Si quiere ahorrar dinero haga sus compras en este almacén.

Tomás Fernández F.

Pida en todas partes Café y Cacao EL INDIIO

Se quiere especular con lo del tesoro del Coco?

La noticia del hallazgo del tesoro de la isla del Coco, ha circulado por todos los países del Continente Americano, y en Estados Unidos con profusión.

Parece que en esto ha habido, según la creencia de algunos diarios extranjeros, un plan de especulación.

Especulación sobre qué? No lo acertamos, pero el caso es que en la misma capital se piensa de igual modo.

Rapto de una joven

El señor Jesús Carrillo, pidió la detención de un individuo a quien acusa de rapto de una hija suya de 15 años de edad.

Dice el quejoso que hace tres días desapareció su hija de la casa, y que supo se había ido con el sujeto en cuestión, posiblemente con engaños por parte de éste.

Lo curioso del caso es que la muchacha no quiere volver al hogar, manifestando que se le daba muy mal trato y que ahora que ha encontrado descanso para su cuerpo y su espíritu, no está dispuesta a cambiarlo por la vida de zozobra que llevaba en su hogar paterno.

El suscrito, ciudadano venezolano, profesor de instrucción primaria y secundaria, periodista, contable, mecanógrafo al taoto, práctico en asuntos agrícolas, a los que ha dedicado fervorosos estudios, con conocimientos avanzados de inglés, traductor de francés, ex secretario del Consulado General de Venezuela en la R. Dominicana, con excelentes referencias de su conducta anterior, con hábitos de laboriosidad, buen orden y contracción al trabajo, habiendo agotado durante seis meses sus esfuerzos particulares en el propósito de conseguir ocupación, se vale de este medio de la prensa, para ofrecer sus servicios en cualquiera de las actividades mencionadas, y sin más aspiraciones que las de producir estrictamente lo necesario para el sostenimiento de la existencia, garantizando un trabajo satisfactorio, y sin hacer diferencia en cuanto al sitio, pues en la misma forma en que trabajaría en esta refinada capital, lo haría también en cualquier ciudad, poblado, vecindario o hacienda del interior del país.

Ruego a las personas que puedan proporcionar trabajo, o si quiera informes que me ayuden a conseguirlo, en quienes esta pública solicitud despierta el deseo de favorecerme, que se sirvan escribirme a la administración de este diario.

RAFAEL AROCHA

Taller Eléctrico Laboratorio de Radio ROSENKRNAZ

Reparación y conexión de Aparatos de Radio. Construcción y reparación de Cocinas, Hornos, Plantillas y Calentadores

Toda clase de Instalaciones Eléctricas
Teléfono 2804

R. DORADO

OFRECEMOS

las mejores maderas del Pacífico
A LOS PRECIOS MAS BAJOS
Quiere Ud. convencerse? Consúltenos

Sin compromiso alguno de su parte.
Si quiere ahorrar dinero, no compre sus maderas sin consultarnos.

NADA LE CUESTA

Ramón León h.

TELEFONOS: 2937 - 3032 - 2373
DEPOSITOS: 100 varas al Oeste de las Bodegas de don Atilio Sáenz y El Laberinto.

Tapicería Francesa de Marius Ferrat

Frente a la Imprenta Alsina

Gran Rebaja de Precios

Tapicería de muebles. Garantía absoluta en los trabajos.

Su larga práctica en este ramo es su mejor garantía

Se hacen toda clase de colchones y tela metálica estilo inglés.

Se aceptan trabajos de cualquier parte de la República

El café de Brasil

Versión del portugués del «Anuario de los Diarios Asociados»

Por L. M. Garay

Continuación

Esta crisis de la industria cafetalera, cuyos inicios datan desde la liberación de la esclavitud, que acarrió la desorganización y la anarquía en el trabajo, en las haciendas de café, se agravó aun más en 1905-1906, cuando el Oeste Paulista vió surgir el auge de producción en las plantaciones del lugar, fruto del trabajo libre del inmigrante italiano, sabiamente dirigido por la experiencia de los labradores paulistas, mineros del Estado Geraes y del litoral, fluminenses, que, atraídos por la fatalidad del suelo virgen, derribaron los bosques y plantaron, con el café, la civilización del rincón del Oeste. Las cosechas paulistas que, en 1880-81, hicieron bajar para Santos 1.125,915 sacos de café, en 1899-91, subieron a 2,925,322 sacos; en 1900-01, 7,973,148 sacos, amenazaban para el año 1906-07 el mayor volumen de que haya memoria y que realmente ascendió a 15,392,170 sacos, determinando la suposición, enteramente procedente de que tal cantidad de café traería el decaimiento de los precios, a tal escala, que tornaría inútil todo el esfuerzo del cultivador brasileño en producir tal volumen de café. El sembrador veía anularse su trabajo, perdiendo en dinero lo que conseguía en mayor producción. Ante tal perspectiva, Jorge Tiblica, y Alburquerque Lins, aquél, presidente y éste, secretario de

Hacienda de San Pablo, impulsados por su patriotismo, resolvieron proveer, impidiendo la ruina que se mostraba inminente en la industria cafetalera.

Para esto, convocaron a una convención a los Estados Cafetaleros de entonces: San Pablo, Minas Generales y Río de Janeiro; a reunirse en febrero de 1906, en la ciudad de Taubata, donde serían expuestas y debatidas, medidas capaces de conjurar la crisis amenazadora. Data de esta época el llamado «Convenio de Taubate» del que resultó la defensa de un precio mínimo, operada por el Gobierno Federal, la tasación de 3 fós oro, para los cafés paulistas, mineros y fluminenses, fué destinada al servicio del empréstito de 15,000,000 de libras esterlinas, obteniendo entonces por San Paulo con el endoso del Gobierno Federal y destinada a la intervención en los mercados de Santos y Río de Janeiro. De tales compras resultó la formación de un «Stock» de más de 8,000,000 de sacos de café, que, depositados, por disposición del contrato de empréstitos, en los puertos del Havre, Hamburgo o de Antuerpia, en plena guerra mundial fué totalmente liquidado, habiendo todavía que recibir el importe del café que Alemania requisitó. El empréstito entonces obtenido ya fué rescatado; entre tanto el impuesto de tres francos continúa siendo cobrado en los sembrados de San Paulo y Minas, habiendo si-

Puntarenas descontento

Todos estos días hemos estado oyendo lamentarse a algunos descontentos con la inversión efectuada por el Gobierno anterior, en la ejecución de trabajos en la colocación de faros y boyas luminosas en el Puerto del Pacífico y Golfo de Nicoya que asciende a 800,000 colones; en tanto que por menos de ese valor, se pudo haber provisto de cañerías para servicio de agua potable abundante de que carece aquella importante ciudad, a quien se prometió darle agua suficiente cuando asumió el poder la administración González Viquez.

do aún en aquél estado, la cobranza elevada para 5 fós.

El resultado de tal intervención hasta hoy es discutido. Algunos juzgan que fué un desastre tal convenio; otros piensan que fué un mal menor. Aquellos, ciertamente, querían que los precios fuesen defendidos en bases más elevadas, de ahí su opinión. Estos, juzgan que se hizo lo que fué posible, y, sin lo que perecería la industria de café de entonces, por la depresión de los precios.

Continuará

Todos los comerciantes en general

han recibido con marcado beneplácito el proyecto de moratoria, nos dice el Presidente de la Cámara de Comercio

Todos los comerciantes,—nos dijo el presidente de la cámara de comercio, don Juan Guillermo Zamora,— han recibido con marcado beneplácito el proyecto de moratoria para el pago de la deuda exterior. El comercio en general, que con ello se beneficiará grandemente, apoya con decisión ese proyecto. Y es lógico que lo apoye: los millones que habían de salir del país en pago de la deuda durante tres años, quedarán aquí; aquí circulará todo ese dinero y habrá trabajo, porque se emprenderán nuevas actividades en los diferentes ramos. La municipalidad, empresarios particulares, etc., contarán con dinero suficiente para movilizarlo en trabajos. En esa forma aflojará la situación y habrá mayores ventas en el comercio. Esto traerá como resultado el que se tenga que importar mayores cantidades de mercaderías para cubrir las necesidades del consumo, y al aumentar la importación, el fisco se beneficiará, porque automáticamente tendrán que aumentar las entradas.

Habiendo ese mayor movimiento de aduanas, el gobierno contará con el dinero suficiente para el pago de sus empleados públicos, y estos a su vez, contando con el dinero cada mes, harán sus compras.

Se diría por ahí que al aumentar la importación saldría una ma-

yor cantidad de oro del país, que es precisamente lo que se quiere evitar. Pero en esto, hay que advertir que el mismo comercio ha tenido buena escuela experimental con lo de la famosa inflación, cuando los años de excesiva bonanza. Esa experiencia hace que el comercio, por sí sólo, proceda en lo sucesivo con cautela, con método. De aquí, que si hace mayores importaciones con motivo de ese movimiento económico, lo hará de conformidad con las necesidades del momento. Ya no será aquellas enormes importaciones de mercaderías que quedaron para estos años de tremenda crisis.

Todos nosotros, en una u otra forma, hemos aprendido a ser más cautos en el gastar por esa dura lección que hemos sufrido durante estos tres últimos años, después de una época bonancible.

Accidente a un obrero pintor

El obrero pintor, don Carlos Brouthin, fué víctima de un lamentable accidente.

Se ocupaba en pintar el edificio de la tienda, La Gloria, y al encontrarse subido a una escalera cayó a la acera recibiendo serios golpes y resultando con algunas costillas fracturadas.

Este obrero no está asegurado y, por consiguiente, presentará el correspondiente reclamo de conformidad con la ley de accidentes de trabajo.

¡¡REALIZACION!!

 Hasta terminar con todas las existencias 

No es un baratillo

Espejos para muebles con marcos para sala y baño, marcos y cuadros de todas clases, nunca jamás podrá comprar

~~~~~ a estos precios ~~~~~

### Fábrica de Espejos y Marcos RADIUS

## A. LLERANDI

Frente al Teatro Variedades.

===

Teléfono 3346

# Se habla de la posibilidad

de un cambio en el gabinete del Lic. Jiménez O. Se ha ofrecido la Secretaría de Gobernación a don Rafael Castro Q.

El Lic. don Santos León Herrera pasará a la Secretaría de Fomento.

Desde hace algunos días se viene comentando en el público la posibilidad de una reorganización en el Gabinete del Presidente Jiménez Oreamuno, y ya el sábado, nuestro colega "La Prensa" se ocupó algo sobre ese particular.

Nosotros también hemos adquirido algunos informes en fuentes que merecen todo crédito, y hemos logrado constatar algunas de las noticias que por ahí circulan.

En primer lugar, se ha dicho que el Presidente de la República llamó a su despacho a uno de los elementos del castrismo, don Rafael Castro Quesada, para conversar con él y ofrecerle un alto puesto en su Gobierno.

Se nos ha informado que, efectivamente, el señor Castro Quesada conversó con el señor Presidente de la República y que el Jefe del Estado le hizo el ofrecimiento a que nos referimos anteriormente.

Ahora bien; respecto a la posible crisis ministerial de que habla nuestro colega "La Prensa", podemos informar que no se trata precisamente de una crisis, ya que entendemos

que ésta se provoca por la renuncia de los secretarios de estado, y tal cosa no ha sucedido.

Lo que pasa en esto, es que hay deseos de llevar a la Secretaría de Gobernación a don Rafael Castro Quesada, y de trasladar al Lic. don Santos León Herrera a la Secretaría de Fomento, en caso de que el primero aceptara el puesto que se le ofrece.

También hemos sido informados de que el señor Castro Quesada no quiere aceptar ese alto puesto, pues piensa que, al tomar posesión del mismo, el elemento ricardista le cobraría el haber estado dentro del cuartel Buena Vista acompañando al Lic. don Manuel Castro Quesada y a los otros amigos que tomaron parte en ese cuartelazo. Este es el prejuicio que sustenta el señor Castro Quesada para declinar el ofrecimiento que le ha hecho el Jefe del Estado.

Sin embargo, en el público se dice que, a pesar de la renuencia del señor Castro Quesada, es muy posible que pronto se arreglen las cosas conforme a lo que dejamos expuesto en esta nota informativa.

## Llama la atención en el público

que se decreta la prisión de unos cuantos indiciados en los desfalcos y no se proceda contra otros que también han delinquido.

El gobierno, el jefe del ministerio público, las autoridades competentes, se empeñaron por que se llevara a la cárcel a unos cuantos individuos complicados en los desfalcos recientemente descubiertos.

Ellos son: Jorge Montero Padilla, Solano, Humberto Gómez, Matilde Yanguas, José J. Ovarés, José Antonio Jiménez.

Por estos nombres puede verse que la cuerda se ha reventado por lo más delgado, y el ensañamiento contra los menos ha causado profundo disgusto en el público, pues se deja entrever un afán de encubrir otras cosas para no castigar a otros delincuentes que gozan de cierto prestigio y que, por consiguiente, cuentan con influencias que les amparan.

Hay otros desfalcos, otros robos, cometidos con anterioridad a estos últimos chanchullos. Sin em-

bargo, de ellos no se habla, ni a sus autores se les toca para nada. Y en los últimos chanchullos, según voz pública, hay otros complicados, ya moralmente, ya directamente, pero ni el gobierno, ni el jefe del ministerio público, ni los jueces, ponen su vista en ellos ni dan una plumada en su contra.

Ya esto lo han dicho el Lic. don Carlos María Jiménez, el General don Jorge Volio y otras personas de respeto y de consideración.

El secretario de fomento, don León Cortés, sabe muy bien de otros indiciados en hechos delictuosos. Por qué, en vez de enseñarse contra unos cuantos, no comienza por el principio? Por los de más atrás? Por los mismos que él sabe y los tapa con el pretexto de su febrilidad detectivesca de ahora?

## Su radio

debe ser reparado siempre en su propia casa para centralizar los condensadores en acopio de la antena.

Llame a Ricardo Truque, esta misma noche, quien posee instrumentos especiales para la reparación.

TELÉFONO 2653

## PROGRAMA

del concierto que dará la Banda Militar hoy lunes 11 de julio a las 20 horas en el Parque Central, como homenaje al Maestro don Rafael Chaves Torres, en el 50 aniversario del estreno de la sentida marcha fúnebre el Duelo de la Patria.

1.—El Libre Pensador. Marcha. Barrantes. Fallecido.

2.—Lazos de Amor. Obertura original. Cuevas. Fallecido.

3.—Mis Pesares. Idilio. Enrique Jiménez Núñez. Fallecido.

4.—Mata. Vals Intermezzo. Enrique Jiménez Núñez.

5.—El Duelo de la Patria. Marcha fúnebre. Chaves Torres. Fallecido.

6.—Cristina. Gran vals. Chaves Torres.

Roberto Cantillano  
Director.

## Fue detenido un empírico

que se dedicaba en los pueblos a curar la tuberculosis, el cáncer y otras enfermedades contagiosas.

La agencia principal de salubridad pública, previno al empírico Abelardo Cortés Céspedes, para que se abstenga de curar gentes en los pueblos del Guanacaste y lugares de la provincia de Alajuela.

Al ser citado a la agencia para que declarara en la información que se le levantó, manifestó que él es un especialista en curar la tuberculosis, el cáncer, la catarata y otras enfermedades malignas e incurables.

Sostiene ese empírico que tiene los diplomas legales que lo acreditan como profesional en esos ramos de la ciencia médica, y entre los tales diplomas, mostró una autorización extendida por el agente de policía de Sarchí de Grecia, para que ejerza la medicina y pueda curar en cualquier parte del país.

## La circulación de billetes y moneda en el país alcanza a ₡ 25,711,340-53

La circulación general del país al 30 de junio recién pasado es como sigue:

Billetes del Banco Internacional de Costa Rica.....

₡22,816,000.00.

Billetes de la Caja de Conversión, ₡ 691.627 28.

Billetes Certificados Plata,...

₡ 724 020.00.

Moneda de Plata,.....

₡ 769.693,25.

Moneda de Cobre,.....

₡ 710.000,00.

Total, ₡ 25 711 340.53.

La circulación en el mes de mayo de este mismo año fue de ₡ 25.741 102,53.

Hubo, pues, en el mes de junio, una disminución en la circulación de ₡ 29 762,00.

## Lista de los números premiados de la lotería nacional del Asilo Chapuí en el sorteo de ayer.

|           |       |           |        |
|-----------|-------|-----------|--------|
| 1018      | ₡ 500 | 4131....  | 100    |
| 1051....  | 100   | 4137....  | 100    |
| 1076....  | 100   | 4143....  | 100    |
| 1138....  | 100   | 4271....  | 100    |
| 1320....  | 100   | 4281....  | 100    |
| 1439....  | 100   | 4316....  | 100    |
| 1512....  | 100   | 4334....  | 100    |
|           |       | 4432....  | 100    |
|           |       | 4454....  | 100    |
|           |       | 4475....  | 100    |
|           |       | 4493....  | 100    |
|           |       | 4566....  | 200    |
|           |       | 4574....  | 100    |
| 1549..... | 50    | 4618..... | 100    |
| 1550..... | 50    | 4619..... | 100    |
| 1551..... | 50    | 4620..... | 100    |
| 1552..... | 50    | 4621..... | 100    |
| 1553..... | 50    | 4622..... | 100    |
| 1554....  | 4.000 | 4623..... | 20,000 |
| 1555..... | 50    | 4624..... | 100    |
| 1556..... | 50    | 4625..... | 100    |
| 1557..... | 50    | 4626..... | 100    |
| 1558..... | 50    | 4627..... | 100    |
| 1559..... | 50    | 4628..... | 100    |
| 1632....  | 200   | 4650....  | 100    |
| 1705....  | 200   | 4668....  | 100    |
| 1738....  | 100   | 4804....  | 100    |
| 1890....  | 100   | 4821....  | 100    |
| 1929....  | 200   | 4872....  | 100    |
| 1934....  | 100   | 4898....  | 100    |
| 2000....  | 100   | 4901....  | 100    |
| 2071....  | 100   | 4978....  | 100    |
| 2103....  | 100   | 5091....  | 100    |
| 2123....  | 100   | 5126....  | 100    |
| 2135....  | 200   | 5149....  | 100    |
| 2163....  | 200   | 5187....  | 100    |
| 2214....  | 100   | 5213....  | 100    |
| 2221....  | 200   | 5226....  | 500    |
| 2240....  | 100   | 5232....  | 100    |
| 2259....  | 100   | 5243....  | 200    |
| 2329....  | 100   | 5261....  | 100    |
| 2423....  | 200   | 5425....  | 100    |
| 2519....  | 100   | 5478....  | 100    |
| 2536....  | 200   | 5493....  | 100    |
| 2593....  | 100   | 5546....  | 100    |
| 2594....  | 200   | 5591....  | 100    |
| 2740....  | 100   | 5614....  | 100    |
| 2753....  | 100   | 5652....  | 100    |
| 2789....  | 100   | 5710..... | 1,000  |
| 2800....  | 100   | 5736....  | 100    |
| 2957....  | 100   | 5750....  | 100    |
| 3029....  | 100   | 5774....  | 100    |
| 3165....  | 100   | 5935....  | 100    |
| 3230....  | 100   |           |        |
| 3268....  | 500   |           |        |
| 3490....  | 100   |           |        |
| 3564....  | 100   |           |        |
| 3572....  | 200   |           |        |
| 3597....  | 200   |           |        |
| 3608....  | 100   |           |        |
| 3623....  | 100   |           |        |
| 3764....  | 100   |           |        |
| 3820....  | 100   |           |        |
| 3838....  | 100   |           |        |
| 3857....  | 100   |           |        |
| 3918....  | 500   |           |        |
| 3966....  | 100   |           |        |
| 3978....  | 100   |           |        |
| 4019....  | 100   |           |        |
| 4069....  | 200   |           |        |
| 4100....  | 100   |           |        |
| 4112....  | 100   |           |        |

Las 99 aproximaciones a la centena del primer premio, de ₡ 20.00 cada uno, han correspondido a los números 4601 a 4622 y 4624 a 4700. Además, 49 premios de ₡ 80.00 cada uno a todos los números terminados en 23, a excepción del que ha obtenido el premio mayor, y 450 premios de ₡ 40.00 cada uno a todos los números terminados en 3, a excepción de los terminados en 23.

(Viene de la primera plana)

Buceos

### Estatuto gallego

Ferrol España, 10.—Bajo la presidencia del alcalde de Ferrol se celebró una Asamblea del Estatuto en esta ciudad y otros pueblos en igual forma, dentro de la provincia, para hacer conocer al pueblo el articulado propuesto para el Estatuto de Autonomía Gallega.

Norfolk, Va., 10.—Dejó hoy este puerto el vapor de salvamento "Salver" para ir a la pesca de... \$ 6,000.000, fortuna en oro en las bodegas del buque mantequero "Meridia" asentado en el fondo del mar a 210 pies, a 10 millas del cuartel de invierno Va. El "Meridia" se hundió en 1911.